



Novembre 2024

RAPPORT D'ACTIVITES - 2024 -



SOMMAIRE

Table des matières

1. Fonctionnement de l'association.....	3
1.1 Statuts et missions de Cohérence.....	3
1.2 Le Conseil d'Administration de Cohérence.....	4
1.3 L'équipe des permanents.....	4
1.4 Les membres du réseau.....	4
2 Communication.....	5
3 Plaidoyer – Représentation.....	6
3.1 Représentations.....	6
3.2 Adhésion ou participation à des collectifs :.....	6
3.3 Campagnes, plaidoyers,	7
4 Nos actions.....	8
4.1 Éducation populaire à la transition écologique.....	8
4.2 Première mise en récit pour Cohérence.....	8
4.3 Nature.....	9
4.4 Sobriété Heureuse.....	9
4.5 Agriculture et Alimentation.....	10
4.5.1 Démocratie alimentaire.....	10
4.5.2 Le chou de Lorient.....	12
4.5.3 Le porc sur paille.....	12
4.6 Repair Café.....	14
4.7 Dialogue Territorial.....	15
4.7.1 Promotion des conventions citoyennes locales.....	15
4.7.2 Les étapes identifiées.....	15
4.7.3 Animer le cercle régional « Convention citoyenne locale ».....	16



1. Fonctionnement de l'association

1.1 Statuts et missions de Cohérence



Fabrique des coopérations

Projet associatif 2023-2026

Notre vision

Pour répondre aux risques climatiques et provoquer un changement profond de notre société, selon Cohérence il faut :

- Instaurer davantage d'horizontalité dans les gouvernances en Bretagne
- Encourager la participation citoyenne
- Prendre en compte le vivant
- Promouvoir la solidarité
- Se baser sur l'intelligence collective pour offrir aux jeunes générations des perspectives positives au service des biens communs

Nos valeurs

- La coopération
- L'engagement citoyen
- Notre appartenance au vivant
- La solidarité et la sobriété
- L'écoute et l'échange

Voté à l'AG 2023, Cohérence s'est doté pour la période 2023-2026 d'un nouveau Projet associatif intitulé « Cohérence fabrique de coopération »

Notre Bretagne

- Sobre en carbone
- Avec une nature restaurée
- Misant sur la qualité de la fourche à la fourchette
- Riche de territoires vivants et solidaires
- Écocitoyenne et démocratique

Nos missions

- Porter le récit de notre appartenance au Vivant
- Créer, valoriser, transmettre des outils pour les transitions dans un esprit coopératif
- Mettre en mouvement tous les citoyens et créer des espaces de médiation pour agir



L'objet de l'association resté inchangé :

COHERENCE a pour buts de promouvoir et de défendre les modes de production, de commercialisation et de consommation respectueux des hommes et de leur santé, des animaux, de la nature et du cadre de vie dans l'esprit du développement durable et de la préservation des ressources pour les générations futures.

COHERENCE se propose :

1, de mettre en synergie les moyens des structures adhérentes dans le respect de leurs identités et de leurs rôles,

2, de conduire ou de soutenir les actions collectives citoyennes visant à la préservation et à la reconquête de la qualité de notre environnement, notamment de l'air, de l'eau et de celle des produits de consommation (énergie, habitat, alimentation...),

3, de susciter de nouveaux comportements en faveur du développement durable en dépassant les clivages et les corporatismes de toute nature,

4, de constituer ainsi une nouvelle force de proposition,

5, D'assurer la sensibilisation et la formation des professionnels et des citoyens aux pratiques relevant d'un développement durable et solidaire.

L'association s'interdit toute discrimination, veille au respect de ce principe et garantit la liberté de conscience pour chacun de ses membres.



1.2 Le Conseil d'Administration de Cohérence

Pour l'année 2024, les membres du Conseil d'Administration se sont réunis 4 fois :
les 18/03/24, 28/05/24, 06/09/24 et 02/12/24

L'assemblée générale 2024 s'est déroulée en visioconférence le 17 septembre 2024.

Au 31/12/2024 le conseil d'administration était composé comme suit :

Co-Président(e)

- Francois Baron (membre individuel)
- Maella Sourivong (membre individuelle)

Trésorier

- Marc POUVREAU (Nature et Culture)

Administrateurs-trices

- Jean-Claude PIERRE, Porte-parole (Voyages et loisirs coopératifs)
- René Kermagoret
- Dominique Pirio (Clim'action)
- Daniel Gestain (membre individuel)
- Jean-Phillipe Lissonde (membre individuel)

Membres Associés

- Laurence Mermet (Eco-breton)

1.3 L'équipe des permanents

Elle se compose fin 2024 comme suit :

Julian PONDAVEN – Coordinateur

- Coordination et animation du réseau Cohérence,
- Chargé de mission transition écologique et solidaire

Laurence Modicom – Comptabilité / secrétariat

Pierre Leroux – Chargé de mission agriculture durable

Sophie Bacrot – Chargée de mission Transition Écologique et Solidaire

Marie Lepage, puis Oscar Joubert, comme volontaire en Service Civique.

Solenne Boiziau, ancienne salariée de l'association s'est vu confiée un contrat de mission concernant l'animation des Repair Café.

L'ensemble de l'équipe des salariés et des volontaires en service civique est basé à La Maison des Initiatives Solidaires et Écologiques au 65, rue Édouard Beauvais à Lorient.

1.4 Les membres du réseau

Le réseau Cohérence réunissait, fin 2024, 19 membres individuels, et 29 structures (entreprises, collectivité et associations).



Les personnes morales : Association Les 7 Epis , Graines d'Océan, Buez An Douar – Biodynamie* , Cap Santé , Centre d'Etude et de Développement pour une Agriculture Plus Autonome (CEDAPA) , Clim Action , COAT ALBRET Cidrerie , Confédération Paysanne Bretagne , Den Douar Douar , Earl la ferme de KERLEO Bras , Earl La Moinerie , EARL LESNE Norbert , Eco Breton , ENERCOOP Bretagne (APEB) , Ferme du Pourpray , Fête du vivant, Heol – La Maison Autonome , Herbarius , INRA – SUD Recherche – EPST Section de Rennes* , Kan an Douar – Le chant de l'eau , L'Eau et la Terre , La Fête du Vivant , LA VIGIE , LIBRE CANUT , Protection Rance Fremur Environnement , Rance Environnement , Rivière et bocages du Belon/Brigneau/Merrien , Saint Jacut Environnement , Sevre Environnement (ADQAE) , Voyages et Loisirs Coopératifs de Bretagne (VLCB)

2 Communication

- Plusieurs listes de discussion interne à Cohérence fonctionnent actuellement :

☞ ca-coherence@googlegroups.com (liste réservée aux discussions du conseil d'administration)

☞ membres-coherence@framalistes.org (liste réservée aux discussions de tous les membres de cohérence).

☞ conventionslocalesbretagne@framalistes.org (liste du groupe de travail sur les conventions locales)

- Le site Internet de Cohérence <http://www.reseau-coherence.org>,
- Facebook avec 2 pages

<https://www.facebook.com/page.coherence>, et <https://www.facebook.com/porcauthentique/>

- LinkedIn <https://www.linkedin.com/company/r%C3%A9seau-coh%C3%A9rence/>

Un DLA communication :

Cohérence a pu bénéficier d'un accompagnement par Anne Deletoile (Un grain de sel) pour nous aider à construire une stratégie et un plan de communication suite à la réécriture du projet associatif en 2023. Ce Dispositif Local d'Accompagnement (DLA) fait suite à celui dont a bénéficié Cohérence en 2023 pour redéfinir son projet associatif. Un programme d'action doit maintenant nous permettre d'améliorer la communication interne (envers les adhérents) et externe.

Dans ce programme d'action on retrouve notamment :

- changement identité graphique (logo et baseline).
- actualisation des sites internet de Cohérence.
- newsletter publique et newsletter adhérents.
- Partenariats avec des média locaux (éco-bretons, Corlab etc.)

3 Plaidoyer – Représentation

3.1 Représentations

CESER de Bretagne

Cohérence est représentée au CESER de Bretagne par Dominique Pirio qui, après avoir siégé à la commission économie, siège dorénavant à la commission Aménagement. Elle est également membre de la section prospective. En 2023, les sujets liés à la transition écologique n'ont évidemment pas manqué, abordant entre autre la qualité de l'eau, la biodiversité, la création du Parc Régional de la Rance, les SPL Bois énergie, ...

Le Conseil économique, social et environnemental régional regroupe 119 représentants de la société civile nommés par le préfet de Région. Y siègent des représentants des syndicats patronaux et salariés, des représentants de l'enseignement supérieur, des chambres consulaires, des associations culturelles, de solidarité, environnementales, etc....

Dans cette configuration, nous sommes, nous associations « environnementales » ou de transition, dotées de 6 représentants. Charge à nous de dialoguer, argumenter, convaincre.

Le CESER rédige des avis sur les dossiers que le Président du Conseil régional soumet au vote de l'Assemblée comme le budget, les politiques régionales, le contrat État-Région etc.... Ces avis sont des constructions, qui visent le « consensus » élaboré entre tous les conseillers. Le CESER réalise aussi des rapports et études et débat sur toute question d'intérêt régional.

Planification Écologique

En Bretagne, la démarche de planification écologique s'est rapprochée des travaux initiés dès 2017, à l'initiative du Conseil régional, dans le cadre d'une première COP régionale « la Breizh Cop » qui a positionné les enjeux de transitions écologiques au cœur du Schéma Régional d'Aménagement, de Développement Durable et d'Égalité des Territoires (SRADDET) et de la Stratégie Régionale des Transitions Économique et Sociale (SRTES).

Le 10 avril 2024, Cohérence a participé à la réunion de la COP qui a été organisée en présence du secrétaire d'État en charge de la biodiversité et du Président du Conseil régional. Par la suite, Cohérence a eu à cœur de rappeler, encore et encore, la nécessité d'associer les associations aux échanges sur la transition écologique, tant au niveau régional qu'au niveau local.

3.2 Adhésion ou participation à des collectifs :

En 2023, Le réseau Cohérence a été adhérent ou partenaire de plusieurs collectifs régionaux ou nationaux :

- **FRCIVAM Bretagne.** Créée en 1995, la Fédération Régionale des CIVAM* de Bretagne fédère 14 groupes CIVAM. Elle coordonne des actions au niveau régional, appuie les groupes dans leurs missions, représente le mouvement CIVAM auprès des partenaires et institutionnels de la région Bretagne et anime des commissions thématiques avec les groupes CIVAM locaux. Cohérence adhère depuis 2011 à la FRCIVAM. La FR CIVAM est adhérente du Réseau CIVAM qui fédère le mouvement au niveau national.
- **FNE Bretagne.** France Nature Environnement – Bretagne (FNE-Bretagne) est une fédération régionale d'associations engagées dans la protection de la nature et de l'environnement en Bretagne. Elle regroupe de nombreuses structures locales

Œuvrant sur des thématiques variées comme la biodiversité, l'eau, les déchets ou l'aménagement du territoire. FNE-Bretagne agit à la fois par la sensibilisation du public, l'expertise environnementale et la participation aux politiques publiques.

- **Collectif « Nourrir »**. Le collectif « Nourrir » (anciennement « Pour une autre PAC ») est une plateforme française inter-organisations constituant un espace commun de réflexion et d'action, en vue de la refonte de la politique agricole commune (PAC).

Pour une autre PAC défend une révision complète de l'actuelle politique agricole commune en faveur d'une nouvelle politique agricole et alimentaire commune (PAAC) mise au service de toutes les citoyen·ne·s, en conciliant des objectifs de :

- Valorisation du métier de paysan·ne
 - Durabilité de l'agriculture
 - Souveraineté alimentaire
 - Respect du bien-être animal
 - Dynamisme du tissu rural
 - Cohérence avec le développement des paysan·ne·s du Sud
 - Lutte contre les changements climatiques
- **Collectif pour une Transition Citoyenne**. Face à la crise systémique, des centaines de milliers de citoyens ont déjà choisi et œuvrent chaque jour à une profonde transition sociale, écologique et économique de la société. 16 mouvements citoyens moteurs dans de nombreux domaines d'activités (agriculture, éducation, énergie, finance, économie, bien-être social, insertion, démocratie, accompagnement du changement...) ont décidé de se regrouper au niveau national autour du « Collectif pour une Transition Citoyenne ». Cohérence a adopté leur déclaration commune lors de son AG 2014 à Pontivy et souhaite apporter sa contribution en tant que Réseau en accompagnant les acteurs locaux dans cette transition.
 - **Fondation pour la Nature et l'Homme**. Depuis 2010, le Réseau Cohérence est membre du réseau des associations partenaires de la Fondation.
 - **Le collectif Mines de Rien** est une coalition d'associations et de citoyens réunis à Glomel (Côtes-d'Armor) pour s'opposer à l'extension de la carrière d'Imerys et en particulier à la création d'une quatrième fosse d'extraction. Le collectif dénonce des risques environnementaux, notamment pour l'eau et la biodiversité, et déplore selon lui un « déni de démocratie » dans l'autorisation du projet. Il organise également des actions publiques et festives de sensibilisation pour mobiliser le territoire autour de cette problématique.

3.3 Campagnes, plaidoyers, ...

En 2024, Le réseau Cohérence a co-construit ou relayé plusieurs campagnes et plaidoyers en faveur des transitions :

- **La pétition « Justice pour l'environnement »** lancée par France Nature Environnement (FNE) vise à demander une application stricte du droit environnemental: elle rappelle que les atteintes à la nature, à la santé publique et au vivre-ensemble ne sont pas suffisamment sanctionnées. Elle plaide pour renforcer l'accès à la justice pour les citoyen·nes et les associations, face à des délais, des moyens et des règles de recours trop contraignants.



- Relais des actions du collectif **Mines de Rien** contre l'extension de la mine de glomel exploitée par la multinationale Imerys.

4 Nos actions

4.1 Éducation populaire à la transition écologique

Poursuite de la collection des webinaires « En Cohérence – Les rencontres des Transitions »

En 2023, Cohérence a lancé une nouvelle collection de webinaires dédiée à la transition écologique. Concus pour informer, sensibiliser et engager le public sur les enjeux cruciaux du développement durable, ces webinaires ont réuni des experts de divers domaines pour partager leurs connaissances et expériences. Cette initiative s'inscrit dans notre mission de promouvoir des pratiques plus respectueuses de l'environnement et d'inspirer les acteurs du changement. En partenariat avec le collectif pour des conventions citoyennes locales les sujets abordés ont été les suivants :

- Webinaire #5 (21 mai 2024, 13h00 à 14h00) : **Le dispositif d'interpellation citoyenne, Bordeaux retour d'expérience.**
- Webinaire #6 (22 octobre 2024, de 18h à 19h) : **Impliquer les habitant·e·s, créer du « nous » avec Le Conseil Local de la Transition de la commune de Mordelles.**
- Webinaire #7 (24 octobre 2024, de 13h à 14h) : **Les GFA et SCI citoyennes, outils collectifs pour la préservation des terres agricoles.**
- Webinaire #8 (7 novembre 2024, de 13h30 à 14h30) : **"le Grand dialogue citoyen : urgence climatique, tous acteurs", une aventure démocratique à Bordeaux !**

Les 4 webinaires ont rassemblé en tout 155 participants.

4.2 Première mise en récit pour Cohérence

En novembre 2024, Cohérence et la commune de Lailé ont annoncé la sortie d'une série de podcasts consacrés à la biodiversité et aux liens que tissent ses habitants avec la nature.

Cette initiative visait à sensibiliser et à engager l'ensemble de la population autour des enjeux environnementaux qui nous concernent tous.

EN COHÉRENCE - LES RENCONTRES DES TRANSITIONS

Webinaire #6

Impliquer les habitant·e·s, créer du « nous » avec Le Conseil Local de la Transition de la commune de Mordelles

Avec Hervé Pralong - Adjoint à la communication et à la citoyenneté,
Sébastien Benoist - Chargé de projet transitions, et un membre du Conseil

22 octobre 2024 - 18h à 19h

Inscriptions via le lien Framafoms en description

  

Intitulée "A Laillé Naturellement !", cette série de 6 épisodes met en lumière les histoires et les expériences des Lailléens et Lailléennes qui vivent au quotidien leur environnement. A travers des témoignages authentiques sur le passé, le présent ou le futur, les habitants partagent leurs réflexions, leurs pratiques et leurs engagements en faveur de la biodiversité locale.



Chaque épisode aborde un thème spécifique, comme l'engagement citoyen, l'agriculture, l'aménagement du centre ville ou bien encore la renaturation de lieux emblématiques de la commune. Cette mise en récits illustre la richesse de notre patrimoine naturel et l'importance de chaque action, grande ou petite, pour préserver la nature.

"A Laillé Naturellement !" est disponible sur la plateforme de diffusion [Spotify](https://open.spotify.com/show/56sqQ4aCPGIUxDIjdC1BEy),

<https://open.spotify.com/show/56sqQ4aCPGIUxDIjdC1BEy>

4.3 Nature

Le Baromètre de la Nature

La préservation de la biodiversité nécessite un changement profond de notre façon d'habiter et de penser le monde. Ce changement nécessite de repenser notre lien au vivant, le partage de notre planète et de ses ressources. Cela passe nécessairement par l'acceptation sociale de ce changement et des nouvelles façons de vivre et de produire qu'il va engendrer. Le baromètre répond à ce besoin d'acceptation sociale tant du côté des élus et agents de la collectivité que des habitants en mettant en avant des exemples inspirants et en créant un dialogue territorial autour de ce bien commun qu'est notre biodiversité.

Après l'étape 2023 de création du questionnaire Biodiversité et d'un premier test avec la commune de Laillé le 14 juin 2023, en 2024 le Réseau Cohérence s'est engagé dans une nouvelle étape d'expérimentations du Baromètre sur 6 communes volontaires afin de consolider la méthodologie du Baromètre tant dans l'animation du temps d'échanges (questionnaire, technique d'animation, ...) que du message pédagogique transmis (supports pédagogiques).

Avec le soutien financier de l'OFB, nous avons trouvé 6 communes (Quimper, Ploemeur, Saint-Thégonnec, Domloup, Plouer-sur-Rance et Quévert) qui présentent des niveaux d'engagements différents dans la construction de plans d'actions en faveur de la Biodiversité (actions sporadiques ou lancement d'un ABC ou engagement/renouvellement dans le label TEN, ...). 2025, sera l'étape d'expérimentation grandeur nature avec ces nouveaux partenaires.

4.4 Sobriété Heureuse

Sobriété heureuse : accompagnement des familles sur Guidel et Queven

Depuis mai 2024, deux groupes de familles sur les communes de Quéven et Guidel ont été accompagnés par un collectif composé de *Cohérence*, *Aloen*, *C2Sol* et *Optim'ism* dans une démarche de « sobriété heureuse », un chemin vers une vie plus simple, plus écologique et plus solidaire.

Un cheminement collectif pour repenser nos modes de vie

Ils sont deux douzaines de foyers, venus d'horizons divers, mais unis par une même question : comment vivre dans une plus grande simplicité. Face aux crises environnementales, sociales et énergétiques, ces familles ont choisi de ne pas céder au fatalisme. À travers des rencontres régulières, des ateliers pratiques et des temps d'échange animés par l'association Cohérence et le collectif, elles ont exploré ensemble ce que signifie « vivre mieux avec moins ».

Des gestes concrets pour transformer le quotidien

Tout au long de l'accompagnement, les familles ont expérimenté des changements dans différents domaines : alimentation locale et de saison, réduction des déchets, mobilité douce, sobriété énergétique, habiter autrement, travail sur le bonheur.

4.5 Agriculture et Alimentation

4.5.1 Démocratie alimentaire

En 2024, nous avons lancé en coopération avec Optim'ism un parcours d'apprentissage en commun pour une alimentation choisie. Ce projet s'inscrit dans le sillage d'une démarche globale de lutte contre la précarité alimentaire menée depuis début 2023 dans le cadre du **Plan Alimentaire Territorial (PAT)** du Pays de Lorient et coordonnée par l'association Optim'ism. Plusieurs grands axes sont identifiés, dont le développement du pouvoir d'agir citoyen sur la thématique alimentaire, fer de lance de Cohérence, qui devient alors l'objet d'un groupe de travail spécifique. L'émergence sur le territoire national d'expérimentation inspirées de la Sécurité Sociale de l'alimentation invite Cohérence et Optim'ism à s'emparer de cette thématique pour **faire vivre la citoyenneté alimentaire sur Lorient**.

Depuis avril 2024, 55 citoyen.ne.s se sont donc engagés au sein de ce parcours d'apprentissage en commun autour des systèmes alimentaires durables, de la lutte contre la précarité alimentaire et de la démocratie. La priorité a donc été de construire un socle commun de savoirs, de légitimité et de fonctionnement grâce à un parcours qui a duré 9 mois.

Séance 1

- Interconnaissance
- Charte de fonctionnement
- échanges autour des enjeux des systèmes alimentaires

fresque de la précarité alimentaire

- Fresque : causes & conséquences de la précarité alimentaire
- Fonctionnement de l'aide alimentaire

atelier animé par
AUX GOUTS DU JOUR

Séance 2

Parcours d'Apprentissage en COMMUN

Séance 5

- Enjeux du système alimentaire local
- Enjeux de luttes contre la précarité alimentaire

focus sur le TERRITOIRE

Séance 4

- Enjeux des systèmes alimentaires

intervention de Marie Warber
chaire UNESCO alimentations du Monde

Séance 3

- Les dérives de l'aide alimentaire
- Introduction à la SSA comme une des réponses aux enjeux

intervention de Bénédicte Bonzi
LA FRANCE EN 1914

Séance 6

- 1er bilan & temps réflexif
- Co-construction de la suite du parcours d'apprentissage

- Compréhension du système alimentaire et des jeux de pouvoir

jeu de la ficelle

Séance 7

Parcours d'Apprentissage en COMMUN

Séance 11

- Bilan de la phase 1
- Réflexion sur les thèmes et l'engagement en phase 2

- Visite de la ferme des 3 Bergers et du Gaec du champs des tours
- Débat avec des agricult.eur.rice.s sur la relocalisation de l'alimentation et la rémunération des agricult.eur.rice.s

Séance 10

Séance 8

- Les coûts cachés de l'alimentation
- Présentation du rapport "l'injuste prix de l'alimentation"

rencontre & débat

intervention Réseau CIVAM

L'INJUSTE PRIX DE NOTRE ALIMENTATION
quels coûts pour la santé et l'environnement ?

Séance 9

- Nutrition santé : comment bien manger avec un petit budget
- Présentation d'opti'courses

échange & débat avec Nicole Darmon
expertise nutrition santé publique

directrice de recherche honoraire INRAE

En tout un parcours de 11 ateliers co-construits avec les citoyennes et citoyens et co-animés par Cohérence et Optim'ism grâce à des outils d'éducation populaire et de gouvernance partagée. Un des temps forts de chaque atelier : le repas partagé concocté par des cuisinières et cuisiniers locaux comme Titouan traiteur à "Cuisine du Monde" et membre du comité citoyen, l'Embarcadère, chez Coline ou Code O des lieux de restauration lorientais engagés.

Nouvelle phase, vers une concrétisation du projet et l'autonomisation du groupe

Depuis début 2025, le comité se lance dans la phase 2 de l'expérimentation pour avancer plus concrètement sur leur projet : Une caisse locale de l'alimentation qui ouvrira en mai 2026.

4.5.2 Le chou de Lorient

Le chou de Lorient est une variété locale de chou qui a failli disparaître, mais qui grâce à des producteurs, des jardiniers et des restaurateurs passionnés est en passe d'être sauvé.

En 2024, nous avons renouvelé avec les maraîchers l'opération de lacto-fermentation du Chou de Lorient pour pouvoir le commercialiser sous la forme de bocaux de choucroute.

4.5.3 Le porc sur paille

Nous avons continué de promouvoir et d'animer le cahier des charges porc durable créé en 2003. Ces actions ont été menées à travers 3 axes de travail :

Axe 1 : Accompagner les modifications de pratiques en élevage

Dans le contexte que l'on connaît de renouvellement des générations d'agriculteurs, la production porcine est particulièrement touchée. 53 % des éleveurs de porcs ont plus de 52 ans et la production porcine industrielle est symptomatique de l'inadéquation des projets des cédants et des potentiels repreneurs.

Nous avons donc mis l'accent sur la promotion de l'élevage de porcs sur litière auprès des acteurs de l'installation/transmission en intervenant en lycées agricoles avec un module d'intervention créé en 2023. Cette fois-ci c'est avec les classes de Bréhoulou et de l'EPLFPA de Saint-Aubin du Cormier. Les élèves sont amenés à se mettre en situation par groupe pour réfléchir ensemble à la création d'un cahier des charges qui allierait la production porcine en Bretagne et la durabilité. Endossant le costume des producteurs, mais aussi d'une association environnementale, ou de protection des consommateurs. Ces changements de postures permettent d'ouvrir un débat sain sur la production porcine sortant les élèves des certitudes et a priori vis à vis d'un modèle porcin alternatif au modèle dominant.



Nous avons également :

- terminé en créant un référentiel de l'installation en Porc Durable.

- créé des fiches éleveurs.
- organisé des visites d'élevages à destination de porteur de projet.

Ces actions permettent de montrer à des porteurs de projet ou à des étudiants que c'est possible de s'installer en production porcine sur des fermes à taille humaine, autonomes, en respectant le bien-être animal et celui des éleveurs !

Axe 2 : Accompagner les modifications de pratiques en élevage



- Animation et conseil aux éleveurs du collectif « Porcs Durables » et aux éleveurs en réflexion vers un changement de pratiques :

Nous avons organisé des réunions d'échanges entre éleveurs adhérents au cahier des charges « Porcs Durables ». Deux thèmes ont été travaillés cette année : «la fixation des prix de vente pour les élevages de porc sur paille » et «Gaz à effet de serre en engraissement de porcs sur litière».

Nous avons également continué de produire des articles pour la presse généraliste et spécialisée, avec la parution de 5 articles et un reportage télévisé pour mettre en avant cette production peu connue et reconnue.

FILTER : <https://www.civam.org/experimenter-sur-les-fermes/filter/>

Depuis 2022, Cohérence participe à un projet de recherche-action sur l'impact des filières territoriales dans les changements de pratiques agroécologiques. En 2024, nous avons co-organisé avec le Réseau-Civam et Terres de Sources le séminaire de clôture de ce projet. Ce séminaire a permis pendant deux jours à une vingtaine d'animateurs de filières territoriales de travailler à la construction d'un centre de ressource en ligne et de formations à destination d'élus, d'animateurs de PAT et d'animateurs de filière territoriale.

Enfin, une veille technique sur le porc sur paille a permis de compléter les études scientifiques disponibles sur le site internet www.porc-sur-paille.org.

-> **Faciliter les changements de pratiques grâce aux outils de la transition.**

Les différents outils à notre disposition ont permis de faciliter les changements de pratiques des fermes partenaires.

Les diagnostics IDEA4 (Indicateurs de Durabilité des Exploitations Agricoles) sur le territoire de Terres de Sources ont été financés par Eau du Bassin Rennais. Ils ont permis un moment de réflexion globale aux éleveurs avec une prise de conscience sur certaines limites dans la durabilité de leur ferme. Des accompagnements techniques par Cohérence, ou d'autres acteurs sont en cours chez ces éleveurs suite à la réalisation du diagnostic.

Cohérence certifie le cahier des charges Porc Durable. Ces certifications permettent toujours des échanges riches sur les pratiques, mais aussi les contraintes des éleveurs. Au-delà des démarches de progrès mises en place, les certifications permettent de créer du lien entre producteurs et consommateurs.

En 2024, 4 porteurs de projets ont ainsi été accompagnés et 2 diagnostics ont été réalisés.

Nous avons donc recherché des structures qui œuvrent sur des actions de réparation de type « repair café » et qui auraient l'envie de rejoindre ce projet en proposant une ou plusieurs missions de volontariat en service civique sur cette thématique.

4.7 Dialogue Territorial

4.7.1 Promotion des conventions citoyennes locales

En 2024, nous avons travaillé cette méthodologie de convention citoyenne ultra locale avec deux conseils de développement bretons avec l'objectif que les collectivités référentes se prêteraient à cette expérimentation de méthode sur un sujet concernant leurs territoires. Ainsi ont été travaillé avec le conseil de développement du Pays de Lorient le projet d'une convention citoyenne sur le logement et avec le Conseil de développement du Pays de Pontivy un projet de convention citoyenne sur les déchets.

Objectifs de l'action :

- Expérimenter une démarche de convention citoyenne locale à l'échelle infra-régionale
- Favoriser l'expression citoyenne sur un sujet de forte tension et d'intérêt général
- Produire des propositions concrètes à destination des élus et des acteurs institutionnels

Face à la montée des difficultés d'accès au logement (précarité, vacances, tension locative, habitat indigne, logement des jeunes et des personnes âgées, artificialisation des sols...), le conseil de développement du Pays de Lorient a exprimé un besoin partagé : créer un espace de dialogue élargi et ouvert aux habitants pour enrichir les politiques locales de l'habitat.

L'association Cohérence, dans le cadre de son engagement pour la démocratie locale et la transition territoriale, a proposé d'accompagner ces territoires dans la mise en place d'une convention citoyenne locale, en s'inspirant des méthodes de délibération citoyenne éprouvées.



4.7.2 Les étapes identifiées

- **Co-construction du cadre** avec l'agglomération et le conseil de développement (gouvernance, charte, calendrier)
- **Recrutement des citoyens** : appel à volontaires diffusé localement, recherche de diversité sociodémographique (âge, genre, statut résidentiel, etc.)
- **Animation de la convention** :

- 4 sessions de travail de mars à mai 2024, en présence d'experts, d'élus et d'acteurs de terrain
- Temps d'information, de débat, d'ateliers de propositions et de priorisation
- **Synthèse finale** : rédaction collective d'un avis citoyen comportant constats, priorités et pistes d'actions

A l'issu des travaux, les Collectivités respectives de Lorient Agglomération et Pontivy Communauté ont été approché, mais la séquence de fin de mandat n'a pas été propice au lancement de conventions sur ces territoires.

4.7.3 Animer le cercle régional « Convention citoyenne locale »

Le groupe de travail créé en 2021 s'est réuni 4 fois pour travailler avec les conseils de développement, préparer les webinaires liés aux conventions citoyennes, Bordeaux notamment, et pour préparer et animer un atelier sur les conventions citoyennes locales qui s'est déroulé dans le cadre des assises de la vie associative organisé par le Mouvement Associatif de Bretagne à Vannes le 2 juillet 2024. Une trentaine de bénévoles associatifs et d'élus de la région y participaient.



WWW.RESEAU-COHERENCE.ORG
65 rue Edouard Beauvais, 56100 Lorient